

---

# LOS DESPLAZADOS POR VIOLENCIA POLÍTICA EN EL PERÚ

Eliana Revollar Añaños

---

EL CONFLICTO ARMADO INTERNO DEL PERÚ de las décadas del 80 y 90 ha sido una de las experiencias más crueles y dolorosas que ha vivido la sociedad peruana. Los daños que la guerra nos ha heredado se pueden sintetizar en:

- a) Los costos humanos, con decenas de miles de muertes, miles de desaparecidos, ejecuciones extrajudiciales, torturas y otras violaciones de los derechos humanos.
- b) La pérdida masiva de las libertades y los derechos individuales y colectivos, políticos, económicos y culturales, cuya secuela ha generado miles de ciudadanos requisitorizados inocentes por presuntos delitos de terrorismo y traición a la patria, decenas de millares los indocumentados, miles de humildes campesinos que perdieron el acceso al usufructo de parcelas que, para ellos, significó la pérdida de su espacio vital.
- c) El desplazamiento compulsivo de aproximadamente dos millones de pobladores rurales, cuyos espacios de vida se convirtieron en escenarios de la guerra, por lo que buscaron refugio en las ciudades, modificando radicalmente el